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el pasado martes 8 de febrero de 2011, 
se realizó el foro japón-méxico sobre el 
programa uNifoRm (University Interna-
tional Formation Mission), la cita fue a las 
10 h en el auditorio de la secretaría de 
comunicaciones y transportes.

la inauguración del evento se llevó a 
cabo con la presencia en el podio del lic. 
Raúl vallejo lara, secretario técnico de 
la agencia espacial mexicana, el lic. fer-
mín Romero vázquez, representante de 
la secretaría de Relaciones exteriores, la 
dra. blanca mendoza, representante de 
la uNam en la junta de gobierno de la 
agencia espacial mexicana, el dr esaú vi-
cente vivas, investigador del instituto de 
ingeniería de la uNam, quien estableció 
el contacto con japón para hacer posible 
este foro, y el profr. Hiroaki akiyama, di-
rector del proyecto uNifoRm y profesor 
de la universidad de Wakayama, japón.
el lic. vallejo inició con unas palabras 
sobre la importancia de este tipo de fo-
ros para empezar las actividades de la 
agencia espacial mexicana estableciendo 
relaciones de cooperación con otros paí-
ses, y agradeció al dr vicente por haber 
compartido el evento con la agencia; a 

continuación, el lic. Romero habló sobre 
el apoyo de la cancillería para cualquier 
tipo de relación internacional en materia 
del espacio, la dra. blanca mendoza co-
mentó sobre la importancia de que los 
diferentes institutos y facultades de la 
uNam que estuvieron presentes traba-
jen en conjunto para lograr grandes re-
sultados. el dr vicente dio la bienvenida 
a los asistentes y agradeció la visita de 
los representantes de japón; por último, 
tomó la palabra el profr. akiyama quien 
se sintió muy honrado de estar en méxi-
co y poder promocionar el proyecto que 
encabeza. después de la participación de 
estas personalidades se declaró inaugura-
do el foro y se procedió con las ponencias 
programadas.

el foro inició presentando los avances que 
méxico ha tenido en materia espacial, a 
cargo de cinco instituciones nacionales, 
cada una de ellas contó con 10 minutos 
para su exposición. el primero en hablar 
fue el dr saúl santillán, representante 
de la facultad de ingeniería y del centro 
de alta tecnología de Querétaro, ambas 
instituciones de la uNam, quien expuso 
sobre la red universitaria del espacio y el 

proyecto coNdoR que llevan a cabo en 
cooperación con el mai de Rusia. acto 
seguido, el dr Humberto salazar de la 
benemérita universidad autónoma de 
puebla buap habló sobre el programa 
universitario satelital que se lleva a cabo 
en su institución y a partir del cual han he-
cho proyectos de cooperación con Rusia 
y corea, en los proyectos satelitales ta-
tiana i, tatiana ii y lomonosov, satélites 
de 50 a 90 Kg, con 4 Kg de carga útil (ex-
perimentos). en tercer lugar se presentó 
el dr enrique pacheco representante del 
cicese de ensenada, quien habló sobre 
el proyecto seNsat, el cual tiene como 
objetivo desarrollar satélites pequeños 
educacionales, para formación de recur-
sos humanos presenciales y a distancia. el 
dr jorge sosa representante del ipN tomó 
la palabra en cuarto lugar para presentar 
el programa politécnico aeroespacial, 
además de mostrar los laboratorios de la 
materia con los que cuenta su institución. 
en quinto lugar habló el dr vicente del 
instituto de ingeniería de la uNam quien 
presentó los proyectos desarrollados y 
concluidos bajo su dirección, entre ellos 
la parte correspondiente al instituto en 
el proyecto sateX,  dos versiones termi-
nadas del satélite educativo satedu y el 
nuevo programa que inicia con el apoyo 
de japón, el programa caNsat.

una vez concluida la participación de las 
instituciones mexicanas, tomó la palabra 
la dra. Naomi Kurahara, representante 
de la universidad de tokio, quien presen-
tó los programas que ha desarrollado la 
universidad en la construcción de nano 
y microsatélites como son el pRism y el 
NaNo-jasmiNe, además del programa 
caN-sat para la construcción y desarrollo 
de satélites del tamaño de una lata de re-
fresco. finalmente, los profesores Hiroaki 
akiyama y  seiko shirasaka,  presentaron 
el proyecto uNifoRm en el cual hay mu-
chas oportunidades de participación. la 
primera es la participación de estudian-
tes o académicos mexicanos que viajen a 

foro JaPóN-mÉXIco, Programa uNIform

De izquierda a derecha, esaú Vicente, blanca Mendoza, Raúl Vallejo, Fermín Romero e Hiroaki Akiyama.
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Nuestras sinceras felicitaciones al doctor 
luis alvarez icaza longoria, investigador del 
instituto de ingeniería, por el nombramien-

to hecho público por parte del rector de la 
uNam, como coordinador del programa 
de posgrado en ingeniería, a partir del día 

primero de febrero. Hay que señalar que 
este nombramiento fue una decisión uná-
nime por parte de los seis directores de las 
entidades que participan en ese posgrado. 
el instituto de ingeniería apoyará las accio-
nes que el dr luis proponga para atender 
los importantes retos que tiene por delante 
en esta nueva responsabilidad.

por otra parte, también aprovechamos 
para agradecerle a luis alvarez por este 
conducto y en nombre del consejo interno 
de nuestro instituto, su comprometido tra-
bajo en el seno de este órgano colegiado y 
en el consejo técnico de la investigación 
científica. sus atinadas intervenciones 
contribuyeron al mejor desarrollo de las 
tareas de ambos cuerpos colegiados. 

¡enhorabuena! 

NueVo coordINador deL Programa 
de PoSgrado eN INgeNIería

japón para colaborar en el desarrollo de 
los primeros 2 satélites japoneses para 
el programa uNifoRm, lo cual permitirá 
formar recursos humanos en tecnología 
satelital en países que deseen ser socios 
del proyecto japonés. la segunda forma 
considera que un país desarrolle su pro-
pio satélite (bus) y que incluya la carga 
útil japonesa, con la posibilidad de incluir 
una carga útil secundaria del país socio. la 
tercera forma de participar será desarro-
llando un satélite completo para partici-
par en la constelación satelital uNifoRm. 
una cuarta posibilidad de participación 

sería contribuir con una estación terres-
tre para la constelación.

la aplicación en principio de este proyecto 
es para la medición de bióxido de carbono 
en la atmósfera, detectando  la detección 
de incendios. el proyecto se lanzó en 2010 
y se espera que los primeros satélites se 
validen en el espacio en 2013.

la disposición de japón para el apoyo de los 
proyectos es total y están muy interesados 
en hacer lazos de cooperación con todas las 
instituciones interesadas, ofreciendo inter-

cambio tecnológico, apoyo de expertos ja-
poneses para la construcción de los satélites 
e inclusive, apoyo económico a los socios. 

el evento terminó alrededor de las 2:00 
de la tarde con un gran resultado.

agradecemos a esaú vicente vivas y pa-
loma pedrajas el material facilitado para 
esta nota. 

El InstItuto dE IngEnIEría En:

http://twitter.com/IIUNAM
http://www.youtube.com/IINgeNUNAM
http://www.facebook.com/profile.php?id=100001056287616&ref=mf

Más información sobre el Foro con el doctor Esaú 
Vicente, enlace dentro de la página del Instituto 
de Ingeniería: www.ii.unam.mx




